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中国新闻出版研究院日前公布的第十
四次全国国民阅读调查中，一组数据耐人寻
味：超四成的成年国民认为自己的阅读数量
较少，近七成的成年国民希望当地有关部门
举办阅读活动。当越来越强烈的阅读需求
遇到海量的知识和越来越多样的阅读选择
时，我们今天该如何阅读？

阅读以更立体的形式抵达更
多想读书的人

今天，我们时刻都在与阅读相遇。上
班路上拿起手机听有声书；城市深夜24小
时书店灯光不灭；街头转角读书沙龙分享
心得；随时随地浏览各类阅读软件的好书
推荐……

电子阅读和纸质阅读相互补充，读书的
人越来越多。第十四次全国国民阅读调查
显示，2016年我国成年国民各媒介综合阅
读率为79.9%，较 2015年的 79.6%略有提
升，数字化阅读方式的接触率为68.2%，较
2015年的64.0%上升4.2%。

今天，阅读产业已不再是“作家写作、出
版社发行、受众阅读”的线性流程，同一部作
品，往往会有计划地先后推出文字、漫画、有
声书等不同载体的版本。以阅文集团为例，
其旗下囊括了QQ阅读、起点中文网、创世
中文网等品牌，拥有1000万部作品储备、
400万名创作者，覆盖200多种内容品类，图
书成为一种IP（知识产权）资源，产业链延伸
至电影、电视等领域。

更多更立体的获取知识的方式层出不
穷。知乎书店运营负责人范超然说，“以知乎
为例，用户可以在‘知乎书店’阅读一本关于
古典音乐的电子书，也可以在知乎社区内搜
索古典音乐方面的优质回答，还可以在‘知
乎 Live’中听到古典音乐从业者的分享。”

虽然整体阅读率在不断上升，但在国民
对个人阅读数量评价中，只有1.7%的人认
为自己的阅读数量很多，45.2%的人认为自
己的阅读数量很少或比较少。大众对自身
阅读现状的不满，折射的正是对读书和获得
知识层面更强烈的需求。

平台将人工择优选择与大数
据分析相结合

受众渴望读书，作为日常提供阅读服务
的平台方和各类组织，如何为大众进行筛选

出值得推荐的好书？
底层数据是数字化平台智能推荐精准

与否的重要指标和基础。最近，北京地铁出
现的以“阅读的百万个理由”为主题的广告，
就是掌阅开展的关于用户为什么看书、喜欢
看什么书的线上数据调查。

当当副总裁兼出版事业部总经理陈立
均介绍：“比较典型的大数据统计方法是：
Also buy（买了又买），Also view（看了又
看），用户买过和搜过的书都证明他对此类
型的书是感兴趣的。大数据会挖掘用户的
基本特点，同时包括用户个人收藏夹里的
书，后台都会整合，获得用户兴趣的标签化
需求，为用户进行个性化精准推荐。”

而如果读者喜欢读某一领域的书，平台
持续推荐同一类型，就会导致读者阅读兴趣
狭窄。掌阅科技股份有限公司副总裁游亭
介绍，“我们平台以‘协同推荐’为主，基于几
千万阅读人群，我们会将跟你喜好差不多的
用户所读的其他领域的书也推荐给你。我
们认为有六七成阅读相似性的读者，阅读领
域是可以互通的。”

大数据的反馈和市场的收益是选择推
荐好书的维度，但并不是全部。

掌阅设置了“留存率”，游亭举例，“一本
经管类书籍有1000个用户，100个人购买，
一本言情小说有10000个用户，500个人购
买。虽然言情小说收益更大，但前者留存率
更高，所以推荐准确度高的书依然被我们定
义为好书。人工再加数据，两者结合，我们
才会决定什么是好书。”再如当当的“择优推
荐，畅销跟进”原则，如果选择童书，编辑必
须自己通读完，并且认为值得推荐给自己或
者朋友的孩子。

除了线上的电商、客户端、读书微信公
众号，在线下，各类以读书为主题的读书会、
文化沙龙也在为读者选书。

一个话题、一本新书、两个小时、两三个
嘉宾，思南读书会进入了第三个年头。读书
会策划人、上海市作协创联室副主任李伟长
说，“我们选书标准就是是否具有我们眼中
的文化价值，不管是否也有冷门的内容。比
如学术大家刘晓峰老师在读书会连讲了两
场柏拉图，一句句文本细读哲学著作。”

在分享交流中放大阅读价值、
有效提高积极性

在互联网时代，读书和知识都在由私享

转变为共享。互联网为阅读注入了社交元
素——分享、互动、传播，在读者与读者、读
者与作者的交流互动中，阅读的价值正在被
放大。

经常在知乎上浏览信息的高璐，看到
了这样一场“知乎LIVE”活动：“每周读一
本好书·2017新年计划”，主讲人将带领书
友用43周的时间，读完40本书。所谓“知
乎LIVE”，是指知乎推出的一种实时语音
问答产品。高璐觉得志趣相投的人聚在一
起互相督促，可以有效地提高自己的阅读
积极性。

对于阅读大部头书籍，主讲人在活动
的第一期“阅读的思想与方法”就做了说
明。他指导参与者，要合理管理自己的精
力，按照自己的精神状态阅读不同难度的
书，保证一定的连续性。高璐说，“现在看
书，会根据主讲人传授的经验，制作思维
导图，按照自己的理解，把书籍的思维脉
络构建起来，记录在电脑上。”高璐说，这
种方法很管用，以前一些书看了就忘，现
在看几眼思维导图，整本书的体系立刻就
回到了脑海。

上海的顾先生是思南读书会的成员，他
认为“每次参加活动都是深入阅读思考的过
程”。“我带着自己对一本书的理解参加读书
会，又在读书会上带动我对书新的理解。名

家导览让我了解到名家写作过程中的心路
历程，了解到书背后的故事、书里段落独特
的构思、匠心独具背后的想法等。比如金宇
澄在读书会上谈他的《繁花》。这是一本沪
语小说，我是上海人，看了小说后特别想了
解作者的故事和想法，在思南读书会上我了
解到了，就能更理解作者的目的，加深对作
品的理解。”

一些以读书为主题的微信公众号，也将
视野更多投向了观点的分享和阅读兴趣的
培养。目前已经有110万“书米”的微信公
众号“书单”的负责人说，“我们的定位是分
享智识和见解，始于书而不止于书。先跟着
我们看一本书，培养读者入门，再对其专业
领域的书产生不一样的认知深度，让读者更
多汲取到读书的方法和视角，去读自己想读
的书。”

保持阅读的热情和习惯，除了互动交
流，最有效的方法其实是个人对知识和学习
的渴求。北京大学语文教育研究所所长温
儒敏说，信息化时代的阅读要有“自己的园
地”，“要有读书和思考的习惯，把读书当作
自己的生活方式。不只是为了考试等功利
的目的而读书，而是有比较自由超脱的阅
读，在读书并接触人类精神智慧精华的过程
中，去发现生活，体验世界，就相对能超越庸
常的生活。”

国民综合阅读率持续上升、阅读方式日益多元

天 天 都 是 读 书 日
●王瑨 曹玲娟 肖家鑫 康岩

校园题材影片《闪光少女》展现青年一代对民族音乐与西洋
音乐的思考而获好评，以藏族原生态演员为主体的纪实影片《冈
仁波齐》票房接近1亿元。

这些原本在电影业内被视为“小众片”的作品又是如何在这
个暑期实现逆袭的？

“蚂蚁”搬动“大象”：见证中国电影市场扩容

去年12月，中国超越美国，以40917块银幕，成为世界上电影
银幕最多的国家。《中国电影报》上月披露的最新数据显示，截至今
年5月底，我国银幕数已达4.5万块，超过北美市场的43531块。
这意味着，单从基于银幕数的市场空间看，中国已稳居世界第一。

业内人士分析，从北京、上海、广东等一线“票仓”不断升级
影院服务，到我国二、三、四线城市银幕资源扩容，这都成为“小
众片”逆袭影市的重要硬件保障。

过去十多年间，中国电影产业实现快速增长，也不乏个别的
“蚂蚁”迅速搬动“大象”的案例。比如，2011年，滕华涛执导的
《失恋33天》上映数日票房过亿，同一年李玉执导的《观音山》也
获得较好的市场口碑。

上海电影家协会副主席、上海戏剧学院教授石川认为：五六
年前的中国电影市场，只有不到10000块银幕，“蚂蚁”搬动“大
象”的奇迹只是零敲碎打，运气成分依然存在。而现在基于4.5
万块银幕的电影市场，理论上有容量为“小众片”提供更多空间。

8月，讲述NBA原球星马布里在中国CBA赛场“寻找自
我”的体育电影《我是马布里》发布提档信息，纪实影片《冈仁波
齐》的姊妹篇《皮绳上的魂》也将公映。这意味着，这些“小众片”
将为暑期电影市场提供更多的观影选择。《皮绳上的魂》出品人
之一路伟说，风格多样的国产片有机会与观众见面，这本身也得
益于中国电影市场的扩容。

国际电影节展“反哺”观众欣赏口味

值得一提的是，今年暑期影市中的“小清新”影片有相当一
部分曾代表中国参加国际影视节展活动。比如在今年6月举行
的上海国际电影节上，《闪光少女》《我是马布里》就曾在“传媒关
注”单元获得较高评价，马布里本人“无痕迹”的演出，还使他获

得最受传媒关注新人男演员奖，《闪光少女》更是一举斩获5个奖项。
又比如，早前在东京电影节获奖的《警察日记》《不成问题的问题》等，也陆续回到国内

公映，受到观众好评。
比照过去几年，如今形形色色的国产“小众片”正趁热打铁，集中亮相商业院线。上海

国际电影节组委会执行副秘书长傅文霞说，早年电影节曾孵化《钢的琴》《Hello！树先
生》《白日焰火》等一批“小众片”，其走上商业院线公映之路比较艰难，近年来同样是来到
电影节的作品，有不少很快在商业院线取得高票房和好口碑，比如《烈日灼心》《追凶者也》
等，这说明中国电影观众的需求也随着电影节展活动的举办更加丰富多样。

“讲好中国故事”始终是制胜法宝

最近在一场点映会上，青年演员吴尊对“粉丝”说，《我是马布里》这部作品讲述的不仅
是篮球比赛和运动精神，还有马布里这位球星与其父亲之间的亲情，最打动人的地方显然
不是演员的长相或球技，而是银幕上讲述的家庭故事。

同样，不“靠脸吃饭”的纪录电影《摇摇晃晃的人间》将农村女诗人余秀华的真实状态
搬上大银幕。今年以来，这部作品通过观众集中报名买票的方式，实现了132座城市的

“接力点映”，共放映336场，总体上座率超过八成。
石川分析，电影离不开优秀的演员，但整个产业的发展绝对不是“靠脸吃饭”，首先要

尊重市场规律，“小众片”有其独特的观众需求，可以从供给侧上让更多观众有机会通过多
渠道接触并观看到作品。

专家认为，“讲好中国故事”始终是制胜法宝，如果没有好故事，院线排片就不会青睐
影片，市场和票房也不会被“跪求”而来，“小众片”的发展还需要靠过硬的质量、恰到好处
的发行和放映模式，来形成更多突破。

中央财经领导小组第十六次
会议强调，产权保护特别是知识
产权保护是塑造良好营商环境的
重要方面。要加大知识产权侵权
违法行为惩治力度，让侵权者付
出沉重代价。

我国是知识产权“大国”，却不
是知识产权强国。2016年有效发
明专利拥有量破百万，但我国知识
产权存在“大而不强、多而不优”的
状况。长期以来，保护力度不够、
违法成本低和维权成本高是我国
知识产权领域的主要问题。

知识产权领域的违法犯罪，
抢夺别人辛苦孕育的成果，对这
种“强盗行为”必须“零容忍”。否
则，不仅会给企业和个人带来损
失，也会蚕食社会创新驱动力，最
终将摧毁经济健康发展的基石。
保护知识产权，就是保护自主创
新热情和积极性，就是维护经济
秩序。

最高人民法院报告显示，近
两年来我国知识产权侵权案件呈
上升趋势，2016年较2015年同比

上升 41.34%。知识产权领域违
法犯罪之所以屡禁不止，重要原
因在于其具有获利性高、违法成
本低的特点。处罚缺少力度，在
巨大的利益诱惑面前，很难对违
法者形成震慑。

如何加大知识产权侵权违法
行为惩治力度，让侵权者付出沉
重代价？俗话说得好，动其皮毛，
不若伤其筋骨。不仅要让侵权者
返还其不正当利润，还要让他们
十倍百倍地进行赔偿。

要形成“恶意侵权，就会倾家
荡产”的氛围，让侵权者不敢侵
权、不能侵权。

为此，保护知识产权的相关
部门要敢于“亮剑”，调动拥有知
识产权的自然人和法人的积极性
和主动性，自觉运用法律武器依
法维权。同时，还应简化程序、减
少费用，降低维权成本。让被侵
权者得到合理赔偿。只有这样，
才能彰显法律法规的威严，进而
有效保护创新者的研发热情，为
经济发展不断注入新动力。

作为中国影视重镇，横店影视
的首家剧本创作基地8月1日在浙
江金华揭牌成立，该创作基地旨在
打破中国影视行业存在的信息不对
称，打通优秀精品剧本和影视制作
机构之间的通道。

据悉，该创作基地由横店影视
制作有限公司和浙江漂牛文化发展
有限公司联合打造，横店影视将充
分发挥其项目资金、院线通路、资源
整合、项目管理等方面优势，浙江漂

牛文化发展有限公司则充分发挥其
IP培选、项目研发与剧作策划、剧
本创作等方面的优势。

“每每热播剧或大片一出，大家
总说故事没讲好，感叹中国没有好编
剧。”浙江漂牛文化发展有限公司副
董事长龙葵表示，中国影视行业存在
信息不对称，常常是好编剧好故事找
不到好的影视制作机构，好的影视制
作机构永远都在寻找好故事，期望新
成立的创作基地可以搭好通道。

新华社北京8月3日电 为庆
祝中国人民解放军建军90周年，广
泛宣传和大力弘扬军队“八一勋章”
获得者的先进事迹和崇高精神，中
央军委政治工作部组织编写的《“八
一勋章”英模风采录》一书，近日由
人民出版社出版。

全书共14万余字，并刊登了
130余幅照片，以图文并茂的形式，
翔实记述了10位“八一勋章”获得者
的先进事迹，生动展现了军队英雄模

范的成长之路、攀登之路、辉煌之路。
《“八一勋章”英模风采录》一书

的出版，有利于在全社会营造崇尚
先进、尊爱英雄的浓厚氛围，推动培
育和践行社会主义核心价值观，凝
聚为实现党在新形势下的强军目
标、把人民军队建设成为世界一流
军队，为实现“两个一百年”奋斗目
标、实现中华民族伟大复兴的中国
梦而努力奋斗的磅礴力量，以优异
成绩迎接党的十九大胜利召开。

由张杨导演、郭达明摄影
的藏语电影《皮绳上的魂》于
8月4日在全国院线公映。这
部影片被称为热映藏语影片
《冈仁波齐》的姊妹篇。

电影《皮绳上的魂》拍摄

于2015年，曾在多个电影节
上参展，2016年获第19届上
海国际电影节最佳影片提名，
并最终斩获上海国际电影节
金爵奖最佳摄影奖。

导演张杨近日在上海点

映会上说，上海一直以来就是
少数民族题材文艺影片制作
和放映的重镇，相信这部作品
会像《冈仁波齐》一样，带给观
众一场奇幻的心灵之旅。

与《冈仁波齐》相对纪实
性的拍摄手法不同，《皮绳上
的魂》改编自藏族作家扎西达
娃的文学作品，同时导演对故
事进行精细加工，通过主人公
的视角探讨生命与大自然的
关系以及人类持之以恒的精
神追求。

叙事诗、风土画与歌谣
——重读《呼兰河传》

●陈建宾

品读经典

要让恶意侵犯知识产权者喊疼
●新华社记者 姜辰蓉 王宾

﹃
小
众
片
﹄
如
何
逆
袭
暑
期
电
影
市
场
？

●
许
晓
青

视
点

第十四次全国国民阅读调查公布。

我看我说

横店影视首设剧本创作基地

打通剧本与制作机构通道
●段菁菁

《“八一勋章”英模风采录》出版发行

多年前读过《呼兰河传》，那时年
轻，留下的只是一个浅浅的影子。多年
过去了，我已经历许多风霜，愈益为思
乡的情结所苦，重读得到的是深深的幸
福与感动。

《呼兰河传》是萧红的代表作之一，
亦是现代文学“最美的收获”之一。萧红
构思于1937年的武汉，因时世动乱不
安，转徙流离，直至1940年12月才在香
港完成。这部倾注萧红巨大心力的作品
1940年 9月 1日至 12月 27日在香港
《星岛日报》副刊《星座》连载，翌年5月
上海杂志公司出版单行本，此时距离她
的英年早逝，不过8个月的时间。

萧红自20岁离家，备尝饥饿、寒冷等
人世艰辛，不和谐的感情生活又使她屡屡
怀着一种忧虑的心境，以致她经常感受着
深入骨子里的孤独和寂寞。好在有一支
笔不离不弃。她用它恣意表达性灵的受
难与飞翔，描绘人民、民族的苦难，人民

“对于生的坚强，对于死的挣扎”。萧红拥
有两套笔墨，两种才情。一方面关心民
族、国家的生死存亡；一方面又专注自己
孤寂的情绪，对爱和温暖的追求与向往。
前一种使她与文坛主流保持了步调上的
一致，而后一种，又使她处于主流之外。

后期萧红的写作逐渐远离了抗日主

题，她运用一种更加长远的目光，将对国
家民族的关心转移到另一个焦点上：批
判国民性的痼疾。因为这些痼疾是中国
积贫积弱及受列强欺侮的根源，而扫除
这些痼疾，则是中国再造的基础。萧红
曾经说：“现在或是过去，作家的写作的
出发点是对着人类的愚昧。”她的这一追
求直接受到鲁迅“改造人的灵魂”的写作
导向的影响。

她在经历了更多的流离、孤独、无
助，甚至屈辱之后，对人生的悲苦有了更
深的感触。写作成为她自我疗救的重要
方面。对故乡和祖父的怀恋给了她温
暖、慰藉和安全感。之于她，故乡虽意味
着无法抹去的伤，但一直潜藏在心灵深
处。1936年，萧红感情受挫，东渡日本，
实际上不仅心情没有转好，反而更孤独，
更寂寞，加之随后鲁迅先生的死，以及日
寇的侵略，故乡的沦陷，她那种怀乡的情
绪更重更浓了。以至于一直到死，她都
梦想着回到呼兰河。

这一切，促成了《呼兰河传》的写
作。它是回顾故乡时检讨和爱恋等复杂
态度的嫁接物。

《呼兰河传》共分七章，每章都可单
独成篇，但合在一起，又相契无间，缺一
不可。因为本书的主角不是某个人，某
件事，而是整个呼兰河城，这城的善、恶、
美、丑，堕落及坚强。这是有着自觉启蒙
意识和人道情怀的知识分子萧红和具有
思乡情怀的游子萧红之间的一次巧妙遇
合。结构的“杂糅”契合了她那种对呼兰
河既爱且恨的态度，那种在回溯时总结

的意图：既要批判，又有温馨，又有憧
憬。这三者在书中达至了巧妙的平衡。

如果我们运用一个足够大的放大镜
或比例尺，便会看到，呼兰河城其实也即
老大中国的一个代表。萧红其实是欲借
呼兰河城批判中国的国民性，批判单调
停滞、因袭重担的“老中国”本身。这批
判又以深沉真挚的热爱为前提。她希望
中国新生，希望中国跃变为真正尊重人
的尊严、充满理性、健康向上的社会，她
希望中国人民坚强地走下去。

《呼兰河传》在写法与风格上颇具独
异之处。它不充分具备经典小说定义中
所说的“三要素”：人物、环境、故事情
节。它没有中心人物，没有扣人心弦的
向前推进的情节，而环境的描写也不是
为了塑造人物、渲染情节。小说重视的
是日常生活细节及场景的描述，对于某
种氛围的渲染；写人也往往不求全，而重
在描画人的精神。在《呼兰河传》的写作
中，萧红创造了一种独特的，介于小说、
散文与诗之间的体式。这种体式虽然她
一直在运用，但直到《呼兰河传》，才形成
了美国学者葛浩文所说的“巅峰”。

萧红善用“大白话”，又喜一种可称
为“稚拙体”的语感，有时竟让人觉得是
小学生在写作文，而多处写得竟像是“废
话”。萧红具有那种化平淡为神奇的能
力。这些“大白话”一经她的点染，便具
有了“成金”的效果。语言虽朴拙，但诗
意的情调、氛围、意境却突出了。赵园认
为萧红深得古典文学理论中所说的“不
落言筌”“得意而忘言”的神髓，意在创造

一种蕴蓄着的情调，或者更准确地说，是
“味”的文学世界。这种“味”其实更像一
种氛围，伤感的，抑或明快的氛围，它必
须靠精细的感觉、体会才能获得。获得
之后便很难去除掉，它甚至进入你的身
体、灵魂，你一回头，一探身，便可看到
它。有时，你满眼浮现的竟全是它。

她的笔触中也有幽默和讽刺，不时
使人忍俊不禁，但多半是“含泪的微笑”，
因为它有一个“荒凉”的感触、一种对于
民族痼疾的忧痛做底子。当然，明朗时
又非常明朗。

书中的很大部分采用儿童视角来叙
述。许多章节颇有儿童文学色彩。作者
通过儿童视角的运用，复苏了童年的记
忆，也给了读者回望童年的杠杆和凭
借。或可体验诗情，或可得到教益，也大
可见仁见智。

这些均是属于萧红的独有的才华，
是她真挚心灵的一种温婉的外化。无技
巧，是大技巧。

可以说，《呼兰河传》是一部意蕴丰
厚、技巧精湛的成熟之作。它证实了一个
公认的结论：好的作品必然是多向度、能
引起人们的不同理解与阐释的。你尽可
好好理解作品美妙的浑然一体性，但也可
抓住一点，而忘情流连，深入思考。当然
也可以从更终极、更具哲思性的意义上思
考人类生存的困境，以及更普遍的人性。
或者仅仅陶醉于那美的文字，以及氤氲其
中的迷人的味道、意境及神韵。正因为如
此，茅盾称它为“一篇叙事诗，一幅多彩的
风土画，一串凄婉的歌谣”。

电影《冈仁波齐》姊妹篇
《皮绳上的魂》8月公映

●许晓青
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